

lution ab. Die Organe für Ernährungswesen auf örtlicher Ebene stießen jedoch häufig auf Widerstand oder direkte Sabotage seitens konterrevolutionärer Elemente.

F. E. Dzierzynski zog den Apparat der Außerordentlichen Kommissionen zur größten Unterstützung der Organe für Ernährungswesen heran. Zu diesem Zweck erließ er am 22. Dezember 1919 einen speziellen Befehl.

Neben all diesen Maßnahmen, die für die Stärkung des Hinterlandes wesentliche Bedeutung hatten, die Unterstützung der Bevölkerung im Kampf gegen die Konterrevolution sicherten, befaßte sich F. E. Dzierzynski weiter damit, das System und die Organisation der Arbeit der Sonderabteilungen in Ordnung zu bringen.

Vom 22. bis 25. Dezember 1919 fand der I. Gesamtrussische Kongreß der Sonderabteilungen der Fronten und Armeen statt, an dessen Arbeit sich F. E. Dzierzynski aktiv beteiligte. Auf dem Kongreß wurde die Instruktion über die Arbeit der Sonderabteilung der Allrussischen Tscheka und ihrer örtlichen Organe gebilligt und dann von Dzierzynski bestätigt. Die Instruktion legte eine abgestimmte, streng zentralisierte Struktur der Sonderabteilungen fest, regelte ihre Aufgaben, Rechte und Pflichten, was F. E. Dzierzynski stets für sehr wichtig hielt.

Die übermenschliche Kraftanspannung mußte sich auf die Gesundheit Felix Edmundowitschs auswirken. Im Herbst 1919 erfuhr W. I. Lenin, daß Dzierzynski Blut spie und nicht aussetzen wollte.

Lenin rief E. D. Stassow an und schlug vor, durch Beschluß des ZK Dzierzynski zu verpflichten, sich zur Kur in den Narofominsker Kreis, in eine Sowjetwirtschaft, zu begeben, wo ihm eine gute Verpflegung garantiert wäre und sich kein Telefon befinden sollte, das ihn zur Arbeit ruft.⁷⁸

Ende 1919 erlitten die Günstlinge der Entente, Denikin, Koltshak und Judenitsch, eine empfindliche Niederlage. Die weißen Armeen wurden an allen Fronten geschlagen. Die Sowjetrepublik erhielt die Möglichkeit, sich dem Wiederaufbau der durch den Krieg zerstörten Volkswirtschaft zuzuwenden. Der VII. Sowjetkongreß, der im Dezember 1919 stattfand, richtete das Hauptaugenmerk auf das Programm des friedlichen sozialistischen Aufbaus.

Die Siege der Roten Armee über die Hauptkräfte der Konterrevolution gestatteten, auf die außerordentlichen Maßnahmen zu ver-